

# Telegrafo de Lima.

Se publicará todos los dias exceptuando los festivos en la IMPRENTA CONSTITUCIONAL de JUAN CALORIO situada en la calle de la CONVENCION casa numero 173. Se entregará en la casa de los señores suscritores por el precio de doce reales que deben ser pagados al principio de cada mes. Se vende en las tiendas de los señores Do



rado calle de Judios y Grande calle Mercaderes en un real cada pliego. Los avisos deben estar en el despacho á las doce del día anterior al en q' se quieran publicar; de lo contrario quedarán para el dia siguiente; previniendose (q' dichos avisos) se pueden poner en castellano, frances, ingles é italiano á voluntad de los interesados.

Núm. 767.]

MIÉRCOLES 3 DE FEBRERO DE 1836.

(Un real.)

## FIESTAS PÚBLICAS.

ANIVERSARIO DEL BUBILEO CIRCULAR

San Blas obispo y En el Patriocinio.  
matir.

## AFECCIONES ASTRONOMICAS.

El SOL está en *Picis*.

Sale á las 5h. 45m. — Se pone á las 6h. 15m.

La LUNA está decreciendo tiene 16 días.

Temperatura 21 g.—Reaumur.—Farenheit 80

## CORREOS. — —

## ESTABLECIMIENTOS DE BENEFICENCIA.

DIA 1 Y 2.

Nombres de los hospitales.	Entra- ron.	Salie- ron.	Mu- rie- ron.	Ecsis- ten.
San Andres...	6	16	3	388
Refujio...	0	1	0	71
Loquerias...	0	0	0	84
Caridad.....	18	10	2	206
Huerfanos....	0	0	0	143

Total de ambos seccos.....892

## CEMENTERIO GENERAL.

Sepultados el dia 1 y 2.

Hombres.....	13
Mugeres.....	2
Parbulos.....	1

Total..... 16

## Casa de seguridad publica—

Entraron.....	1
Salieron.....	3
Ecsisten.....	20

## MARITIMA



Buques ecsistentes en el puerto del Callao.

FRAGATAS DE GUERRA.

Brande-Wine—Norte Americana.

Tribe—Francesa.

Flora—Francesa.

CORBETA.—Robert—Inglesa.

GOLETA.—Boxes—Norte-Americana.

ID.—Constitucion—Inglesa.

BARCA.—Santa-Cruz—Nacional.

BERGANTIN Jeneral Orbegoso—Idem.

BUQUES MERCANTES.

FRAGATA—Independencia,—Norte-Amer.

BARCA—Hipomenes—Inglesa.

ID.—Manly—Idem.

ID.—Perla—Chilena.

ID.—Maypú—Inglesa.

BERGANTIN Martin—Chileno.

ID.—Justicia—Idem.

ID.—San Ignacio—Idem.

POLACRA.—Miranda—Idem.

BERGANTIN GOLETA—Gertrudis—Idem.

ID.—Bolivar—Ingles.

ID.—Eolo—Nacional.

ID.—Peruvian—Sardo.

ID.—José—Nacional.

GOLETA—Perla—Nacional.

ID.—Atlante—Idem.

ID.—Mercedes—Idem.

ID.—Amalia—Colombiana.

ID.—Maquihuayo—Nacional.

ID.—Clarion—Americana.

ID.—Torreblanca—Nacional.

BALANDRA—Carmen—Idem.

## ESTERIOR

### FRANCIA.

CAMARA DE DIPUTADOS.

El Breton de Nantes contiene el siguiente articulo.

Continuacion de la sesion del cinco.—Volvemos sobre el discurso de M. de Broglie, para citar los pasajes mas notables de él.

Hace muchos años que la funesta industria de las facciones, se aplica á corromper los frutos de la revolucion mas legítima, y poner periódicamente en cuestion la monarquia, en el momento en que parece afirmarse; las leyes, cuando renace su imperio, la prosperidad que se desenvuelve, y la sociedad que se tranquiliza. La Francia sigue hace 5 años una via de progresos y peligros á la vez: jamas con mas bien estar tuvo mas alarmas, jamas tantos dias de guerra en medio de la paz. El peligro, apenas separado bajo una forma, reaparece bajo otra; la inquietud apenas calmada, se renueva, y la sociedad que quiere el bien y el reposo, que se siente con todos los medios de ser feliz y tranquila, es obligada á desplegar á toda hora por su seguridad, las fuerzas que querria consagrar á su riqueza

y engrandecimiento. El poder publico triunfa con dolor en las luchas á las que le obligan las facciones: vosotros mismos, señores, ¡que de tiempo, que de esfuerzos, que de energía os ha demandado la defensa laboriosa del orden! Y sin embargo el orden no os parece aun asegurado, y os queda á todos un fondo de inquietud sobre el porvenir.

Cualquiera que sea la causa de los partidos, por peligrosa q' ellos sean aun, estan vencidos; no nos sañan, pero subsisten, y cada dia revivian el mal que hacen y sobre todo el mal que han hecho. Por todas partes se encuentran las trazas desastrosas de su paso.—Ellos han producido en los espíritus un veneno q' no es facil neutralizar. Las preocupaciones que han difundido, las pasiones que han inflamado, los vicios que han hecho germinar, fermentan, y si en este momento el reinado del motin ha cesado, la revolucion moral dura aun. Una ecsaltacion sin fin y sin freno, una rabia mortal contra el orden social, un deseo desenfrenado de destruirlo á todo precio, una esperanza pertinaz del écsito, la irritacion del mal suceso, la humillacion implacable de la vanidad abatida, la vergüenza de ceder, la sed de la venganza, hé aquí lo que queda en las líneas de esas minoridades sediciosas que la sociedad ha vencido, pero que no ha sometido.

Esta situacion se prolongaria, ella se agravaria, señores, si no pusiesemos un pronto y eficaz remedio. ¿Sufrireis aun que las facciones, no por la via de las armas, ni por las de las amenazas, sino por una negativa altanera, ataquen todos los poderes de la sociedad? ¿Sufrireis que ellas proscriban á la faz de todos, contra el principio del gobierno del pais? ¿Sufrireis que ellas hagan publica la falta de fidelidad ó de adhesion á un gobierno que la Francia no quiere y á un gobierno que ella jamas querrá? ¿Sufrireis lo que jamas ha sufrido ningun pais libre? Si es así, la vida de la sociedad no será sino una larga crisis revolucionaria. El orden minado poco á poco, caerá por grados, se dudará bien pronto de que hay un gobierno: el respeto á las leyes y el temor que suple al respeto, habrán desaparecido. Gracias al espanto de los débiles, al disgusto de los sábios, la sociedad abandonada del poder, perecerá de languidez, ó no esperando sino de su propia energia, despreciando á su vez las leyes impotentes para protegerla, hará ella misma un llamamiento á la fuerza. Pero antes los hombres ardientes ó perversos, habrán cada dia fortificado la audacia de sus esperanzas; ellos habrán desencadenado en sus corazones todas las pasiones rabiosas, contra las cuales son hechas las leyes. Bien pronto embriagados con promesas corruptrices de los partidos, arrastrados por sus ecsortaciones pérfidas, comentarán con sus pasiones los consejos insensatos, y traducirán en crímenes criminales conocimientos.

¿No es ademas un hecho escrito con razgos de sangre sobre el pavimento de nuestras calles, que bajo el fuego de la prensa enemiga, bajo la influencia de esa esplosion continua de teorías barbaras y de afrentosas calumnias, se ha formado en el fondo de la sociedad, allá donde se encuentran esas pasiones groceras y violentas que no saben ni soportar ni comprender el orden, una milicia de hombres capaces de todas las cosas, fanaticos y perversos á la vez, donde todos los partidos pueden buscar reclutas para revoluciones, donde el parricida político encuentra brazos muy prontos y armados?

El fin de las leyes que os van á ser sucesivamente presentadas, es el de hacer entrar á todos

los partidos en la carta

Los partidos hostiles no tienen, me parece, sino tres garantias principales q' invocar: la libertad individual, la libertad de la prensa y el orden constitucional de las jurisdicciones. Nosotros respetamos estas tres garantias.

(Mercurio de Valparaiso.)

## ESPAÑA Y VENEZUELA.

En el *Daily Advertiser* de Nueva York de fecha 1 de julio se copia el siguiente párrafo de una carta de Madrid del 14 de mayo.—

"Los jenerales Soublett y O'Leary, comisionados nombrados por el gobierno de Venezuela cerca del gabinete español con el objeto de conseguir el reconocimiento de la independenciam de aquella República y efectuar una perfecta reconciliacion entre los dos paises, se lisonjearon dos dias há con la certidumbre de llenar satisfactoriamente su comision. Ya ajustados los articulos 1.º y 2.º de un tratado que debia contener el reconocimiento de la independenciam de Venezuela, se presentaron al gobierno de Madrid decidido todavia á ecsigir una indemnizacion pecuniaria por la perdida de su antigua colonia. A consecuencia de esto pidieron sus pasaportes, los que les fueron espedidos, aunque con repugnancia, y dentro de una semana se proponen salir ambos de Madrid para el Havre."

Si esta noticia desagradable es cierta, como lo parece, ella prueba que todavia no es el gobierno español tan ilustrado en su politica como corresponde á los principios que proclama y al siglo en que vivimos: y confirma por otra parte la opinion que teniamos acá en la Nueva Granada, de que no habia que apresurarse en obtener de la España la sancion de un hecho consumado é irrevocable, qual lo es la independenciam de America, urjiendo mas á ella que á nadie renovar con nosotros las interrumpidas relaciones de comercio.

[Gaceta de la Nueva Granada.]

## INTERIOR

### NOTICIAS.

El dia de ayer ha recibido el Supremo Gobierno comunicaciones interesantes del Sr. comandante general de la costa del Norte, jeneral D. Francisco Vidal, relativas al pronunciamiento que acaban de hacer en favor del orden todos los habitantes q' componen la provincia de Santa. Tan plausible acontecimiento nos apresuramos comunicarlo á nuestros lectores, reservandonos para el número siguiente el detall de todo lo ocurrido.—Ya verán los enemigos de la ley, que no hay fuerza que resistir pueda á un pueblo que ama su libertad—EE.

Lima enero 27 de 1836.

Respecto á que las actuales circunstancias del erario y gastos que demanda la pacificacion de la república, han obligado al gobierno á tomar medidas que distante de disminuir sus ingresos aumenten sus entradas; se declara sin efecto la rebaja del veinti-cinco por ciento concedida en decreto de 12 y 25 de febrero y 26 de julio de 1834 continuando sin perjuicio el pago de los derechos por mitad en abonos y dinero, y la rebaja en este del dos por ciento, al rebatir cuando se verifique al contado. Tómese razon en la administracion principal de la aduana y contaduria general de valores; publíquese y archívese—Una rubrica de S. E.—P. O. de S. E.—Sierra.

BATALLA DEL LAGO NEGRO

CANTO,

Tu sacro fuego, soberana Clio,  
 Presta á mi plectro, porque fiel historia  
 Cantar pueda felice el numen mio,  
 Del homenaje al valor y á la victoria.  
 Templa Marte la Lira en que confió,  
 Si tu me inspiras, génio de la gloria,  
 Por que cante tus triunfos verdaderos,  
 El fuego que inspiraste á los guerreros.

Canto las armas y las glorias canto  
 Del egército Unido valeroso;  
 De las contrarias huestes el espanto,  
 Y del Perú, el dia mas glorioso.  
 Canto la paz que sobre tanto tanto  
 Brillará en nuestro suelo venturoso;  
 Canto la fama, canto la gloria,  
 Del negro Lago, canto la victoria.

De anarquia feroz, RELIGION horrendo,  
 Su sangrienta cacería erguía;  
 Y al suelo de los Peruanos persiguiendo,  
 Su ruina eternal le prometia;  
 Anima las facciones, destruyendo  
 De la ley el altar, y llega el dia,  
 Que al frente de un proscrito y sus soldados,  
 Perecen los derechos mas sagrados.

Perecen, sí, pues la ambicion tirana  
 A un efimero triunfo acaso unida,  
 Alientan en Gamarra altivez vana:  
 Rompe la fé á Bolivia prometida,  
 Y titula invasion la union mas sana  
 Hacese de la patria el homicida,  
 Y pudiendo en su seno ser amado,  
 Elije entre el horror ser ecsecrado.

¡Bolivia, indiferente ser podia  
 Al escándalo, al crimen y traiciones?  
 ¡Bolivia cuna de la ley, seria  
 Frio testigo en públicos baldones?  
 Sus fuertes cohortes acia el campo guia,  
 Y unidos sus valientes campeones  
 A un puñado de leales Peruanos,  
 Juran la paz y guerra á los tiranos.

De orgullo ciegos miseros traidores,  
 La paz desprecian con que fiel convida  
 Mediador jeneroso, y sus favores  
 Los juzga la ambicion debil medida:  
 Empero pronto toca, en sus herrores,  
 El desengaño á costa de su vida,  
 Y el traidor vé en la guerra con perderla,  
 Que el que quiso evitarla supo hacerla.

Terrible ceguedad, baldon odioso  
 De felice, aunque trájica memoria,  
 Y de eternal afrenta al ambicioso,  
 Prólogo ilustre de la gran victoria  
 Que al suelo Peruano dió reposo:  
 Baldon, que junto á Boliviana gloria  
 Escaltando aquel triunfo conseguido,  
 Infama mas al criminal vencido.

¡Ilustre vencedor y jefe sábio!  
 ¿Como herirte podrá nunca la intriga?  
 ¿Como a tu fama, el vil, hacer agravio?  
 Esa nacion feliz, Bolivia diga,  
 Siendo el tiempo la voz, verdad el labio:  
 "Cuando hicieron arder, turba enemiga,  
 "Los antiguos Estados de los Reyes,  
 "Yo tuve con la paz, grandeza y leyes.

"Yo inaccesible á los ataques fieros  
 "Del demagogo bando, repartido  
 "No bien el yugo huyó de los Iberos,

"Como invencible roca he sostenido  
 "Independencia, honor, paz y guerreros,  
 "Gloria y prosperidad; y he resistido  
 "De anarquia el mortal contagio ciego,  
 "La tempestad, el huracan y el fuego.  
 "Cuando por Norte y Sud, guerras traiciones,  
 "La dicha de los pueblos proscribieron:  
 "Cuando las mas traidores los pendones  
 "De insurreccion y muerte descorrieron;  
 "Cuando al fuego de duras rebeliones,  
 "Labradores y campos perecieron,  
 "Artes, comercio, industria y mas desechos.  
 "Obligaciones santas y derechos.

"Entonces, Santa-Cruz, al par guerrero  
 "Y politico al par, en nuestro polo,  
 "Dice: puede el laurel de Marte fiero  
 "Enlazarse en las sienes de un Apolo;  
 "Y al dulce aspecto aunque á la vez severo,  
 "De la sábia Minerva, sabe solo,  
 "Unir el iracundo de Belona:  
 "Cuando marcial clarin, guerra pregona."

Bolivia, sola, desde el feliz dia  
 Que independiente fué, su faz levanta,  
 Y mientras en mortifera perfia  
 Cual víctima infeliz que su garganta  
 Huye y acerca á la cuchilla fria,  
 Una y otra nacion vagando espanta,  
 Ella labrando fué engrandecimiento,  
 De su heroe ilustre monumento.

Patria y asilo fué del hombre sano,  
 Teatro de triunfos, nunca de derrota,  
 Mientras en el Perú marcó el tirano,  
 Bramas y Parias, Espartano é Iloa:  
 Su heroica fama llega al soberano  
 Que la Francia preside tan remota,  
 Y Santa-Cruz recibe en nuestra cara,  
 De Luis Felipe la amistad preclara.

Pero ¡oh! ciego y maldito desvario,  
 Que la ambicion y la traicion inspira!  
 Gamarra á quien destino humano y pio  
 Del suelo lansa contra que conspira;  
 Gamarra que aherrojado, muerto el brio  
 De sus secuases, mustio se retira,  
 Y halla en Bolivia y en su jefe abrigo,  
 ¡Traidor al bien-hechor, traidor consigo!

Cual la vívora ingrata y venenosa,  
 Que hallandola en el prado amortecida,  
 El pastor con su mano jenerosa  
 La pone al pecho para darle vida;  
 Y apenas resucita perezosa,  
 Cuando bárbara, horrible y homicida,  
 Deja por pagó del piadoso hecho,  
 Letal veneno en el clemente pecho.

Asi el proscrito pérfido se muestra  
 Con los que en el naufragio que sufría,  
 Le alargaron benéfica su diestra,  
 Prestandole su amparo y su valia.  
 Asi como fé maligna azás siniestra,  
 Engañosa lealtad les prometia;  
 Y despues de aclamarlos protectores,  
 Los llama de enemigos invasores.

Bien vé el mundo á las armas bolivianas  
 Dejar por tierra agena el patrio suelo;  
 Por que en naciones siempre tan hermanas  
 Comun sea, de la paz, grato consuelo.  
 No en dichas de Bolivia, soberanas,  
 Encierra Santa-Cruz, solo su anhelo:  
 Y presenta al Perú con mano activa,  
 Cual otro Enea la sagrada oliva.

Entonces, que al lejítimo gobierno,  
 Olas de insurreccion lo combatian,  
 Que impulsadas por furias del Averno

El honor Peruano sumerjían;  
 Entonces Santa-Cruz, de nombre eterno  
 Acude á socorrer los que jemían;  
 Con el Jefe Peruano hace tratados,  
 Despues que sus favores son llamados.  
 Tratados de amistad y de alianza,  
 De mediacion vital y generosa;  
 Tratados de salud, y la esperanza  
 De la paz del Perú firme y dichosa.  
 Por ellos, Orbegoso ilustre alcanza  
 De sus derechos plenitud gloriosa,  
 Quedando en la primera silla,  
 Y del traidor vengada la mancilla.  
 Mas ya la trompa escucho que guerrero  
 Llama á los bravos al combate fiero;  
 Ya su bélica marcha Marte viera,  
 ¡Como brilla el arnes, cual el acero!  
 Entre escarpadas rocas la bandera  
 Se mira flamear; ¡Numen severo!  
 Transportenme, feliz, tus álas puras:  
 De Roncan á las áridas alturas.  
 ¡Salve! imponentes, fieros escuadrones:  
 ¡Salve! lucida y brava infanteria,  
 Que en fusiles y lanzas mil renglones  
 Publican la victoria de este dia;  
 Pero ya los heroicos batallones  
 Ven al frente Adalid que allí los guia,  
 Su voz resuena, la atencion les llama,  
 Y Santa-Cruz, al frente, los proclama.

[ Continuará. ]

## EL TELEGRAFO

Salvada la capital de los horrores con  
 facion estúpida distinguió el período de su  
 nacion, y restaurado el orden legal en casi  
 la estencion de la República, debemos bajo la sal-  
 vanguardia de las leyes, consagrarnos esclusivamen-  
 te á fijar el reinado venturoso de la paz. La espe-  
 riencia adquirida á costa de inmensos sacrificios,  
 y los males de todo genero que han pesado sobre  
 nosotros durante los diez meses que permaneci-  
 mos atados al carro de la servidumbre, son lec-  
 ciones harto saludables para hacernos en lo suc-  
 cesivo mas vigilantes en defensa de nuestros sa-  
 crosantos derechos.

Si revestidos de todo el corage propio de  
 verdaderos republicanos, supimos rechazar con  
 energia los ataques de un puñado de miserables,  
 que aun persistian en despedazar el código pre-  
 cioso de nuestras garantias, es un deber impres-  
 cindible conservar ahora á todo trance el orden  
 cuyos dulces frutos empezamos á saborear. Cono-  
 cidos los principales fautores de todas las revuel-  
 tas q' han hundido el país en la miseria y señala-  
 dos por el dedo de la opinion estos pérfidos que  
 constantemente han soplado el fuego de la guerra  
 civil, nos vemos precisados á desconcertar sus ma-  
 niobras criminales. A pesar de los reiterados triun-  
 fos que van consiguiendo los defensores de los  
 pueblos sobre los insensatos que tratan de oprimir-  
 los, ecsisten todavia algunos á quienes alimenta la  
 esperanza de ver establecido el imperio de los deli-  
 tos. Mas decidida ya la suerte del Perú con la  
 procsima caída del tirano, sus deseos quedarán  
 burlados, y muy á su pesar entonarémos el himno  
 de la paz. Entonces cuando ya no ecsistan ene-  
 migos que vencer y cuando estrechados con los  
 tiernos lazos de la union formemos una sola fa-  
 milia, podrémos decir—que tenemos asegurada  
 para siempre la dicha y ventura nacional.

## SEÑORES EDITORES.

Al cabo de dos mil años hemos visto el dia 26 del  
 pasado, renovados los sacrificios q' en las leyes an-  
 tigua y escrita se ofrecian en la cumbre de eleva-  
 dos cerros, al Dios omnipotente. El pensamiento  
 fué original, y la curiosidad nos condujo á hacer  
 el penoso repecho para llegar á la cúspide de S.  
 Cristoval. En aquel magestuoso sitio que domi-  
 na por todas partes los valles circunvecinos; don-  
 de se ofrece la ciudad en toda su estension, y en  
 donde todo presenta la mas grata perspectiva,  
 habia colocado un sencillo altar, al pié de la cruz,  
 dandole su misma sencillez cierto realce que ins-  
 piraba devocion. Una gran parte del pueblo no  
 atreviendose á subir, habia quedado al pié del  
 cerro, desde donde debia adorar al cordero inma-  
 culado. Otros, como devotos, ó mas animosos,  
 subieron á ofrecer cerca sus holocaustos al  
 verbo humanado. La primera vez se adoraba  
 en un sitio adornado con la naturaleza de una ma-  
 gestad q' jamás pudo ser del arte. El sol estaba  
 vigoroso, y solo podian verse por el ayre impe-  
 tuoso q' corria. Sin embargo la hora del sacrificio  
 hubiera sido muy molesta, porque teniendo que es-  
 tar descubiertos y acercandose el sol á su zenit,  
 nos heria de lleno. Pero advertimos con grata sor-  
 presa, que al principiar la misa, una gran nube cu-  
 bre aquel recinto, y al viento q' corria, succede un  
 aire diáfano que convirtió en lugar de delicias, el  
 que poco antes habia sido insoportable. Un res-  
 petuoso silencio reinaba en el auditorio, y los ojos  
 estaban pendientes del sagrado ministro, mientras  
 duró la augusta ceremonia. En todo reynó el ór-  
 den, y en todos un recogimiento relijioso, habien-  
 do sugeto que vertió lágrimas al ver elevar la ma-  
 gestad inmensa en aquel nuevo y dichoso templo  
 cuyo pavimento es el mismo cielo. Terminada la  
 misa solemne, siguió otra rezada, y concluida des-  
 cendieron al llano. A este tiempo llegaron las  
 partidas con sus comandantes, en formacion, y  
 haciendo un uniforme saludo, brindaron por el  
 triunfo de la ley, regresando en el mismo orden  
 con el gozoso pueblo, sin que en todo éste acto  
 se hubiese notado cosa que mereciese la reprobacion  
 del que tuviese mas austéras costumbres. Nosotro,  
 aunque muy molidos, nos dimos por contentos,  
 con haber asistido á una funcion, que en nada  
 se apartó del sendero que inspiran las buenas  
 costumbres.

*Los que asistieron á la misa de S. Cristoval.*

## AVISOS

PARA HUACHO Y HUARMLEY.



El bergantin "JOSE" saldrá el 4 del pre-  
 sente, quien quisiese carga ó pasaje vease con  
 JUAN GIL—Calle de Bodegones.

El que suscribe tiene el honor de anunciar al  
 público q' vá á abrir un curso de quigrafia cas-  
 tellana por el nuevo método que profesa, admira-  
 blemente ventajoso respecto del anterior que se ha  
 conocido. Los jovenes que quieran dedicarse á  
 aprender dicho arte pueden verse con el suscripto  
 en la secretaria del congreso de las diez á las once  
 del dia para convenir sobre el particular, y dar  
 principio el dia primero del entrante.

*J. M. de Ortega.*

*Imprenta Constitucional por J. Villaverde.*